
中国巨石 2024 年 4 月投资者调研记录

调研时间：2024 年 4 月 25 日 9:30-10:30

调研地点：公司一季报电话会议

调研机构：长江证券、九泰基金、摩根、兴银基金、东方基金、安信基金、泓德

基金、博时基金、长信基金、平安基金、光大保德信基金、嘉实基金、长盛基金、

景顺长城、工银瑞信、九泰基金、博道基金、中泰证券资管公募部、创金合信、泓

德基金、交银施罗德、华富基金、永赢基金、天弘、国寿安保基金、南方基金、华

泰柏瑞、海富通基金、博时基金、南方基金、鹏扬基金、德邦基金、兴证全球、金

鹰基金、建信基金、汇泉基金、嘉实基金、华泰柏瑞、中信建投基金、汇丰晋信、

中银资管、泰信基金、富国基金、国融基金、平安养老、昆仑健康险、国寿养老、

广汇缘、淡水泉、海创私募、景林资产、紫阁投资、半夏投资、五地、高毅资产、

淡水泉、中金资管、国金资管、德邦自营、金元证券、财信证券、中邮证券、中航

证券、华泰自营、中邮证券、招商自营、光大资管、UBS、Neuberger Berman、施

罗德等

重点问题及答复：

1、1季度需求结构如何？出口(含海外产能)占比是否提升？

回复：一季度国内外销售同比均实现了较大幅度增长，其中外销的增长幅度更

大，目前占总销售的比例为 40%。在外销区域中，欧洲、美国同比增长幅度较高，

我们预计今年外销整体可保持 40%左右的占比，较 2023 年有较大改善。

2、风电、热塑、电子、建筑建材各领域需求增长如何？

回复：一季度玻纤主要下游需求领域均出现了不同程度的恢复，其中热塑、电

子、风电相关领域增长较好。热塑短切、合股纱同比均实现较大幅度需求增长，风

电纱也保持了良好的销售势头。公司 3 月 25 号提出复价后，产品销量增长良好，

在汽车尤其是新能源汽车方面明显提升。

3、合股纱提价最多，为什么这个品类供不应求？

回复：由于合股纱应用范围较广，如游艇、卫浴、基础设施、建筑等方面，且

合股纱生产成本较直接纱要高，由于自去年四季度以来产品价格持续下跌，行业内

生产合股纱产能减少，供应出现紧张，而随着一季度以来需求的不同程度恢复，出

现结构性的供不应求。



4、巨石今年的产能投放如何？

回复：公司目前有两条粗纱预计在年内投产，淮安生产基地首条 10 万吨产线

预计在上半年投产，九江生产基地第二条 20 万吨生产线视市场情况投产。电子纱

今年没有新投产能。

5、现在有多少落后产能退出？陶土坩埚生产成本和池窑比是更高还是更低？

回复：前几年玻纤价格在高位时，陶土拉丝在内蒙、河北、安徽以及相对落后

的地区死灰复燃，去年淘汰 25-30 万吨。这些企业位置偏，远离市场，成本压力大，

由于没有形成统一大市场，电价相对有优势，这些企业的生产主要用电。但他们规

模小、单位能耗高、人均效率低，以及物流成本较高，未来持续盈利可能性不大。

6、作为龙头企业，未来竞合格局如何实现？

回复：行业健康发展不可能使得所有企业都能获得很好的盈利，在亏损企业很

难扩产的情况下，新进入的企业也要有优势才会有盈利可能。行业价格维持在部分

企业盈利，部分企业保本或亏损的情况下比较合理，若所有企业都亏损，行业将无

法持续健康发展。

7、复合材料光伏边框今年放量规模预计多少？

回复：公司下游的光伏边框复合材料生产企业已经向主要光伏组件生产企业进

行认证，今年有部分已实现批量供货，预计明后年将释放更多的量。

8、一季度原材料和能源价格如何及全年展望？

回复：一季度原材料、能源成本同比均有一定程度的下降。成本端压力环比

2023 年应该能够实现下降，公司在能源单价、单耗，以及铂铑漏板，其他原材料

采购等方面，都将尽力争取实现更多成本下降。


